

EZEQUIEL ABÁSULO

AMOR AL REAL SERVICIO

DON JOAQUÍN DEL PINO
Y LA ORGANIZACIÓN
DEL URUGUAY HISPÁNICO

FUNDACIÓN RAFAEL DEL PINO

MARCIAL PONS, EDICIONES JURÍDICAS Y SOCIALES, S. A.
MADRID 2006 BARCELONA

ÍNDICE

	<u>Pág</u>
PRESENTACIÓN	15
INTRODUCCIÓN	17

CAPÍTULO 1

EL URUGUAY HISPÁNICO EN LA SEGUNDA MITAD DEL SIGLO XVIII

1. PANORAMA DE LA BANDA ORIENTAL DURANTE EL PERÍODO HISPÁNICO	19
2. LOS ORIENTALES Y SUS ACTIVIDADES ECONÓMICAS	21
3. LA SITUACIÓN DE MONTEVIDEO	27
4. LA VIDA COTIDIANA EN LA CIUDAD.....	30
5. ALIMENTACIÓN, SALUD PÚBLICA Y DIVERSIONES ...	34
6. ESTAMPAS DE LA VIDA RURAL.....	37
7. LA POBLACIÓN CAMPESINA.....	40

CAPÍTULO 2

ANTECEDENTES PERSONALES DE PINO Y PRIMEROS PASOS EN EL URUGUAY HISPÁNICO

1. ORÍGENES Y TRAYECTORIA INICIAL	45
-----------------------------------------	----

	<u>Pág.</u>
2. EL GOBIERNO INTERINO DE MONTEVIDEO.....	48
3. EL ACCESO AL GOBIERNO EN PROPIEDAD	52

CAPÍTULO 3

EL GOBIERNO MONTEVIDEANO DE PINO

1. ALGUNOS ASPECTOS DE LA GOBERNACIÓN DE DON JOAQUÍN	57
2. ACCIÓN DE GOBIERNO Y CONTRIBUCIONES DE PINO AL BIENESTAR DE LOS MONTEVIDEANOS.....	59
3. LA PRESERVACIÓN DEL ORDEN PÚBLICO Y EL CONTROL DEL TRÁFICO MARÍTIMO	66
4. FINALIZACIÓN DE LA EXPERIENCIA URUGUAYA DE PINO. SU JUICIO DE RESIDENCIA	69

CAPÍTULO 4

EL URUGUAY HISPÁNICO Y LA PAULATINA AMPLIACIÓN DE LAS ATRIBUCIONES GUBERNATIVAS DE DON JOAQUÍN

1. INCREMENTO DE LA AUTORIDAD DE PINO	73
2. DON JOAQUÍN, ESTRECHO COLABORADOR DE LA SUPERIORIDAD	78
3. POTESTADES DE PINO SOBRE EL ÁREA RURAL.....	81

CAPÍTULO 5

LA TRAYECTORIA URUGUAYA DE PINO Y LA BUROCRACIA INDIANA

1. ALGUNOS ASPECTOS DE LA CARRERA ADMINISTRATIVA DE PINO EN EL URUGUAY HISPÁNICO.....	87
2. DON JOAQUÍN Y SU RELACIÓN CON LAS AUTORIDADES METROPOLITANAS.....	90
3. SU TRATO CON LOS VIRREYES RIOPLATENSES	92
4. NUESTRO BIOGRAFIADO Y OTROS IMPORTANTES FUNCIONARIOS LOCALES	97

	<i>Pág.</i>
5. ENFRENTAMIENTO Y SUPERACIÓN DE CUESTIONES DE COMPETENCIA.....	101
6. SUS RELACIONES CON LOS INTEGRANTES DEL CABILDO.....	103

CAPÍTULO 6

PINO Y LA INGENIERÍA MILITAR

1. PINO Y SUS TAREAS EN LA FORTALEZA DE MONTEVIDEO.....	109
2. OTRAS MANIFESTACIONES DE LA PERICIA POLIORCÉTICA DE PINO	114
3. CONTACTOS DE PINO CON OTROS INGENIEROS CASTRENSES DESTINADOS EN EL RÍO DE LA PLATA.....	117

CAPÍTULO 7

OTRAS ACTIVIDADES CASTRENSES DE PINO

1. SU PARTICIPACIÓN EN EL APOYO LOGÍSTICO PRESTADO A LA EXPEDICIÓN DE PEDRO DE CEVALLOS ...	123
2. PINO Y LA PREPARACIÓN DE MONTEVIDEO EN PREVISIÓN DE POSIBLES ATAQUES INGLESES	127
3. DON JOAQUÍN Y EL EJERCICIO DE COMPETENCIAS CASTRENSES MÁS ALLÁ DE LA JURISDICCIÓN DE MONTEVIDEO.....	134

CAPÍTULO 8

PINO Y LA IGLESIA

1. LA VIDA RELIGIOSA EN EL MONTEVIDEO DE LA ÉPOCA	139
2. RELACIÓN DE LOS CLÉRIGOS CON PINO Y CON LOS FUNCIONARIOS CAPITULARES	143
3. PINO Y EL EJERCICIO DEL VICEPATRONATO.....	147

Pág.

CAPÍTULO 9

PINO Y EL DERECHO

1. PINO Y EL MUNDO DEL DERECHO	151
2. PINO JUEZ	154
3. SENSIBILIDAD JURÍDICA DE PINO	159

CAPÍTULO 10

**PERSONALIDAD Y VIDA DOMÉSTICA
DE DON JOAQUÍN DEL PINO**

1. CARÁCTER DE PINO	169
2. RASGOS DE UN ESPÍRITU ILUSTRADO.....	174
3. VIDA FAMILIAR DE DON JOAQUÍN.....	177
CONCLUSIONES.....	185
FUENTES Y BIBLIOGRAFÍA.....	187

PRESENTACIÓN

En mayo de 2001, cuando nuestra Fundación comenzaba su andadura, convocamos en Buenos Aires, Córdoba y Santa Fe, unas *Jornadas Virreinales del Río de la Plata* que tuvieron como principal dedicación científica la personalidad política y administrativa de Don Joaquín del Pino y Rozas, VIII Virrey de las Provincias del Río de la Plata. Fruto de aquella reunión fue un volumen donde se recogen las distintas ponencias allí presentadas, suponiendo, además, el punto de partida de nuestras iniciativas en materia de Historia. Tales iniciativas cristalizaron más tarde, como primer fruto en España, en unas *II Jornadas Virreinales* celebradas en Baena en abril de 2004, en el marco de los actos conmemorativos de la muerte del ilustre baenense, y han seguido con la puesta en marcha de la *Colección Historia*, dentro de la ya abundante producción editorial de la Fundación. Es en esta línea de trabajo donde ve hoy la luz la obra de Ezequiel ABÁSULO: *Amor al Real Servicio. Don Joaquín del Pino y la organización del Uruguay hispánico*.

El profesor ABÁSULO, que había participado ya en las *II Jornadas Virreinales* como ponente de la mesa redonda «El Río de la Plata en tiempos del Virrey del Pino» es un gran conocedor de la historia del virreinato desde su fundación en 1776 hasta su extinción con la emancipación de los territorios que lo conformaron. El libro que ahora nos ofrece trata de la época en que Don Joaquín fue gobernador de Montevideo entre 1773 y 1790, periodo clave en su vida y decisivo para el devenir histórico de lo que andando el tiempo sería la República Oriental del Uruguay. En estos diecisiete años Don Joaquín del Pino se forjaría como gobernante en Ultramar. A su destino en la Banda Oriental seguiría el de Presidente, Gobernador y Capitán General de Charcas entre 1790 y 1798 y, más tarde, el de Presidente, Gobernador y Capitán General de Chile desde 1799

hasta su nombramiento como Virrey de las Provincias del Río de la Plata en 1801. Gobernante liberal y progresista, interesado por las innovaciones tecnológicas de su época, el Virrey del Pino coronaba, en Buenos Aires, una brillante carrera en la administración indiana, presidida, en todo momento, por la lealtad, la honradez y la eficacia. Del Pino es un ejemplo acabado de servidor de la Corona allá donde el Monarca quiso destinarlo. En Montevideo no sólo fue gran administrador y promotor de la defensa y fomento de aquellas tierras, sino que, de muchas maneras, fue el organizador del territorio que hoy conocemos como el Uruguay.

Es por todo ello que nos ha parecido oportuna la edición de este libro, que se enmarca en toda una línea de trabajo sobre el gobierno de la América hispana. Creemos así dar cumplimiento al mandato fundacional de contribuir al conocimiento de la Historia y a la defensa del patrimonio cultural hispánico.

Amadeo PETITBÒ
Director de la Fundación Rafael del Pino

INTRODUCCIÓN

Durante el siglo XVIII la monarquía española impulsó una formidable transformación de sus estructuras políticas. Ideas, actitudes e instituciones se adecuaron paulatinamente a los paradigmas preconizados por la Ilustración. Partiendo del contexto referido, aquí pretendo recrear casi dos décadas en la trayectoria personal de un hombre inmerso en esa época extraordinaria. Se trata de Don Joaquín del Pino, el mismo que con el tiempo alcanzó a desempeñarse como octavo virrey del Río de la Plata. En particular, en lo que me detengo es en el examen de lo que hizo mientras gobernó Montevideo (1773-1790).

Ubicada la antigua Banda Oriental en un punto particularmente sensible a la fricción entre españoles, lusitanos y británicos, es bien sabido que la consolidación de la presencia hispánica se erigió sobre el notable dinamismo de sus actividades pecuarias. Menos interés se presta hoy, en cambio, al papel, también clave, que asumieron en este desarrollo importantes personalidades del gobierno ibérico. Tal el caso de Don Joaquín del Pino, cuyo paso por el Uruguay pretende aquilatarse en este libro. Qué sucedía en el Uruguay hispánico antes de su llegada, cómo se hizo cargo del gobierno de Montevideo, qué tareas desarrolló, qué impronta dejó en las tierras charrúas, son algunos de los interrogantes que se responden en las páginas siguientes. Para hacerlo he tenido en cuenta un importante elenco de fuentes editas y títulos historiográficos. También he consultado cientos de documentos manuscritos custodiados en el Archivo General de la Nación de la Argentina y en su homólogo uruguayo. En este último, además, he tomado contacto con reproducciones de valiosas piezas cuyos originales existen en Sevilla, en el Archivo General de Indias.

Pino no fue un gobernante uruguayo entre otros, sino uno muy importante. Tuvo a su cargo la dirección del destino de los orientales durante

diecisiete años fundamentales. Durante su mandato, cambios trascendentales conmovieron al Uruguay hispánico. Se trataba, ni más ni menos, que de la incorporación de una tierra nueva, agreste y despoblada, a los circuitos políticos y económicos mundiales. A tenor de lo referido no puede menos que sorprender la escasa atención que la historiografía oriental le ha dedicado hasta el momento a la figura de Don Joaquín. Mi interés en que se supere esta indiferencia responde a la convicción de que la presencia de Pino fue central para la historia de los uruguayos.

Esta breve introducción constituye el lugar oportuno para que agradezca los apoyos que recibí durante la gestación de este libro. Por supuesto, mucho le debo a la Fundación Rafael del Pino. En particular, reconozco mi deuda de gratitud con Don Rafael del Pino y Moreno, digno descendiente de Don Joaquín y Presidente-Fundador de la Fundación homónima. También con su Director, Don Amadeo Petitbò Juan, cuyas observaciones y palabras de aliento contribuyeron eficazmente a la concreción de este trabajo. No me olvido, tampoco, de las sugerencias y estímulos que me brindaron los profesores Feliciano Barrios y Eduardo Martíre. Un agradecimiento especial merece mi mujer, Adriana Inés, que me acompañó física y espiritualmente en todo el arduo proceso que concluyó con la redacción de esta obra, y que soportó con estoicismo ejemplar cada una de sus incidencias.